



Contaminación por aguas residuales del río “Los Milagros en San Antonio del Monte”

Información general	
Nombre del conflicto	Contaminación por aguas residuales del río “Los Milagros en San Antonio del Monte”
Localización	Centroamérica/El Salvador/departamento de Sonsonate/San Antonio del Monte.
Coordenadas	13.7379119,-88.6063348,11485
Ecosistema	Bosque húmedo subtropical por especies arbóreas como ceibas.
Temporalización	Generacional
Intensidad del conflicto	Latente
Origen del conflicto	
Actividad económica	Ninguna
Tipo de conflicto	Contaminación por aguas residuales
Bienes y mercancías en disputa	Agua, biodiversidad, aire
Descripción del conflicto	
<p>El río Los Milagros, ubicado en el municipio de San Antonio del Monte, departamento de Sonsonate, forma parte de la cuenca del Río Grande de Sonsonate o Sensunapán, que recorre todo el municipio de San Antonio del Monte con una extensión de 11.4 km².</p> <p>El río Los Milagros, durante décadas ha formado parte de la cultura y tradiciones que caracterizan a dicho municipio, según relatan al río acudían muchas personas para pedir algún milagro, que le dio un gran valor religioso, sin embargo, con el paso de los años, ha sido contaminado, principalmente por las aguas grises y</p>	

negras del municipio, que no cuentan con una planta de tratamiento, destruyendo cada vez más la biodiversidad y sistema acuático del mismo.

En su condición actual ya no es muy visitado por turistas, por sus graves problemas de contaminación, sin embargo, algunas de las personas que viven en comunidades aledañas al río, aún lo visitan y utilizan sus aguas para usos domésticos, como lavar ropa, pese al alto índice de contaminación, al no tener acceso a otra fuente de agua,

La preocupación por el río Los Milagros es generalizada, las comunidades han realizado acciones para frenar la contaminación, y la Alcaldía Municipal durante décadas ha buscado el financiamiento que le permita la construcción de sistemas de saneamiento básico en las comunidades y la planta de tratamiento de aguas residuales del casco urbano, sin embargo, el tiempo ha transcurrido y aún no se han conseguido los fondos para financiar dicho proyecto que podría frenar la contaminación.

Paralelismo con otro caso a nivel nacional	Contaminación del río San Antonio en Nejapa por la industria instalada en el municipio.
Desarrollo del conflicto	
Actores empresariales	No hay participación
Actores gubernamentales	Alcaldía municipal de San Antonio del Monte, Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales MARN y gobierno de El Salvador.
Sociedad civil movilizadora	Junta Central de Aguas de San Antonio del Monte (ACASAM), comunidades

	organizadas de San Antonio del Monte.
Incidencia y movilización en el caso	<p>Denuncias municipales</p> <p>Denuncias del caso a través de medios locales de comunicación.</p> <p>denuncias al Estado</p> <p>Busca de financiamiento</p> <p>Construcción de una barda con botellas de plástico para frenar la contaminación del río.</p>
Estimación de impactos patentes o potenciales	
Población afectada	Municipio de San Antonio del Monte, que cuenta con una población aproximada de 26,902 habitantes según censo del 2007. y está dividido en 7 cantones: Agua Santa, Cuyapa Abajo, Cuyapa Arriba, El Castaño, Las Hojas, San Antonio del Monte y San Ramón.
Ambientales	Desaparición de la biodiversidad y sistemas acuáticos
Sanitarios	La contaminación del río Los Milagros, ha generado repercusiones en los habitantes, ya que muchos pese a los altos niveles de contaminación siguen frecuentando el río para realizar actividades domésticas, como lavar ropa, ya que no cuentan con un sistema de provisión de agua potable.

<p>Socioeconómicos</p>	<p>Además de la degradación del río y sus repercusiones en la disponibilidad del agua, el valor cultural del río se pierde con el paso del tiempo, porque el lugar de los milagros cada día que pasa es convertido en una cloaca.</p>
<p>Diferenciados en mujeres</p>	<p>La contaminación del río afecta directamente a las mujeres, debido a que en su mayoría son ellas, las que se exponen a la contaminación, al realizar actividades domésticas en el río, como lavar ropa, además del esfuerzo que implica desplazarse hasta la zona del río.</p>
<p>Visión a futuro</p>	
<p>Estado actual</p>	
<p>Además de la degradación del río y sus repercusiones en la disponibilidad del agua, el valor cultural del río se pierde con el paso del tiempo, porque el lugar de los milagros cada día que pasa es convertido en una cloaca.</p>	
<p>documentación del conflicto</p>	
	<p>https://historico.elsalvador.com/historico/147043/imparable-contaminacion-en-rio-de-san-antonio-del-monte.html</p>



<https://historico.elsalvador.com/historico/105678/buscan-fondos-para-librar-de-contaminacion-un-rio.html>